
根据“不忘初心、牢记使命”

主题教育要求，马克思主义学院

严格按照学校党委的统一部署与

安排，扎实推进、积极开展集中学

习研讨、专题调研座谈、专项整

改、主题党日等系列工作，推动主

题教育落地见效、高标准高质量

推进。

原原本本学，确保学习效果

主题教育开展以来，马克思

主义学院针对六个专题开展了 7

次集中学习研讨，为提高学习成

效，学院创设“导读 + 研讨”的学

习方式。“导读”即每次集中研讨

时，参会者先轮流诵读由主题发

言人推荐的重点篇目段落，做到

原原本本的读原著、学原文、悟原

理；“研讨”则由一位党委委员或

者班子成员做主题发言，在此基

础上大家共同研讨。这种学习模

式不但能够提高学习者对原著经

典的深刻理解和领悟，而且能够

使学习者在如切如磋、如琢如磨

中升华自己的思想和认识，确保

学习效果。

同时，马克思主义学院强化

学院党委牵头集中组织学习的辐

射带动作用。通过采取学院党委

扩大会，教师支部书记和学生支

部书记联合学习等方式，发挥学

院党委的主导示范作用，使学生

支部的党员在学院党委和教师支

部的帮助下做到真学、真信、真懂、

真用，切实实现主题教育的目标，

扩大了集中研讨学习的辐射面。

创新方式学，丰富学习形式

马克思主义学院通过开展主

题党日、结对学习、开展志愿服务

等方式，使师生党员深化对主题

教育的目标和意义的体会。

在主题党日，全体师生党员

前往上海国歌展示馆，参观馆内

文物、文献、历史照片，聆听专业

讲解，齐声高唱《义勇军进行曲》，

面对党旗重温入党誓词。现场教

学结束后，学院副教授薛小荣以

“智慧党建”为主题做主题党日报

告，对党建工作如何与信息技术、

网络技术相融合这一热点话题进

行了介绍，使师生党员受益匪浅。

学院退休教师支部开展主题

教育“三步走”，首先通过今昔对

比感受发展深认识，二是参观学

习追溯历史寻起源，三是宣讲交

流建立结对重落实。退休教师支

部与学院研究生支部“结对”，给

青年学生讲党课，发挥余热，不断

前行。

学院党委在全体党员中倡

议，在云南省德宏傣族景颇族自

治州捐赠希望书屋，助力义务教

育均衡发展。截止目前，已收到师

生党员 500 余册适合中小学生阅

读的书籍与部分文具。

扎扎实实调研，倾听师生心声

马克思主义学院党委围绕实

际工作设置专题，扎实开展调研。

就思政课改革创新建设、学生思

想政治工作、学生培养、青年教师

思想政治工作与培养、学科建设

与科研 5 个专题，学院党委与师

生代表分别进行面对面座谈交

流。为认真贯彻落实“两办”印发

的《关于深化新时代学校思想政

治理论课改革创新的若干意见》，

学院将思想政治理论课建设作为

调研重点，前后开展两次专题调

研。第一次侧重深入了解问题，第

二次侧重探讨解决方案，为学院

深化思想政治教育课的改革奠定

了基础。

踏踏实实整改，解决师生需求
学院党委边学习边调研边整

改，列出问题清单，明确整改时

间，落实责任人，将主题教育的目

标落到实处。目前，整改清单中列

出的 6 项突出问题已经落实了 5

项。第一，针对缺乏自习教室的问

题，学院经过两周抓落实，专门腾

挪出一个比较大的房间作为自修

阅览室，阅览室现已向学生开放。

第二，针对学生提出的导师出国

后沟通交流不便的问题，学院拟

建立“临时导师”制度，在导师出

国期间给学生配备临时导师，进

行日常指导。第三，针对青年教师

核心期刊发文经验不足、学生学

位论文选题难的问题，学院拟开

设系列学术讲座，第一场邀请《毛

泽东邓小平理论研究》杂志常务

副主编曹泳鑫开展专题讲座，帮

助青年教师和学生启发研究思

路。第四，针对青年教师缺乏教学

能力培训的问题，拟成立“青椒

团”，目前正在进一步完善方案。

第五，针对缺乏大型红色系列丛

书《红藏》的问题，学院筹集经费

统一购买了该套书籍。对于不能

及时整改完毕的问题，学院将专

题研究，确定整改落实路线图和

进度表，确保整改落到实处。
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多年来，学校把我从本科
生一路培养上来，现在领导

着 40 多名师生组织的多学
科团队，可以围绕国家与行
业在网络安全领域的迫切需
求，去探索如何构建一支有复
旦特色的工科科研队伍。如果

用一句话来概括学习与工作
中的体会，我最想说的是在我
党将近百年的斗争史和发展
史中，蕴藏着取之不竭的精神
财富，我们需要因地制宜，活

学活用，实现为国育才的使

命。
在充满挑战和考验的发展

过程中，党的历史给了我不少

破题思路：
第一是到敌人薄弱的地方

去发展。这实际上是选择研究

方向的问题。俗话说男怕入错
行，科研选题真是如此。我博
士期间研究计算机网络协议，

是一个发展相对成熟的领域，
缺乏大的问题，很多工作实际
上都是修修补补的事情，历史

的高度也很难去追赶，有影响
的成果可以说是可遇不可求。

我当时琢磨的是，在信息技术

发展的宏大趋势中，究竟什么
事情是当下冷门但即将凸显

重要性，有难度且又是国家急
需的？从我们国家的信息产业
特点来看，应用发展很快，但

核心问题是“缺心少魂不安
全”，心指的是芯片，这个我干
不了；魂指的是系统软件，具

体指的是操作系统、编译工具
链等，这个足够有挑战，但我
干得了，虽然直到今天，国内

做这块的人也不多，但是经过
中美贸易战和特朗普的宣传，

大家都明白了重要性。我选择

把系统软件和安全结合起来，

2009 年确定研究安卓手机操

作系统的安全问题。

现在回过去看，这个选择

还真是“敌人薄弱的地方”，但
又是生产力发展方向。正因为
如此，我们取得的一些成果，
在国内外都形成了比较好的
影响力，曾经有一项工作也入

选了近些年国际网络安全研
究最具影响力的十篇论文。

第二个感悟就是星星之火
可以燎原。操作系统安全研究
有两个特点，既是搬砖头的体
力活，每一个研究点都有很大

的工作量，同时又是绣花般的
精巧活，任何创新工作需要在
复杂的真实系统中取得实际

效果，才能说明它的价值，因
此整体来讲，出成果比较慢。

在 2012 年我经历了非常悲观

的状态，当时讲师到了 6 年，

副教授没评上得非升即走了，

这种挑战对我而言挺像中国

遇到了 1930 年大革命低潮。
重读《星星之火可以燎原》这
篇文章，我意识到我把困难的

影响看得太大了，把发展的趋
势和主观的力量看小了，尤其
是不应该计较一城一地的得

失。放下心理包袱，把注意力
聚焦于研究本身，2013 年底

我评上了副教授，2014 年获
得了青年 973 的支持。所以毛
主席说，马克思主义者不是算

命先生，未来的发展和变化只
应该，也只能说出个大方向，
不应该也不可能机械地规定

时日，这些科学的方向和科学
的方法，加上坚定的努力，好
的发展态势就如同站在海岸，

遥望海中，已经看得见航船的
桅杆了。这个经历我是非常喜
欢和学生分享的，我感觉到鲜

活的故事对于学生
信念的塑造还是比

较有效果的。
第三，支部建在连上。经

过一定的科学实践，我意识到
一个坚强有力的团队是工科
发展的法宝，靠团队出大成
果，靠团队培养好的人才。但
是这样的团队怎么建？党的十

八大以来，我注意到习近平总
书记在多个场合重提支部建
在连上的组织原则，这给了我
很大的启发。支部建在连上这
一重要的组织原则和制度可
以增强党组织凝聚力、创造力

和战斗力，在我看来这就是一
个团队建设的指导思想。工科
的团队组成需要大量的研究

生，会按照高中低年级组成多
个科研小组，在组织管理上与
军队的连排班很像，导师需要

在集思广益和言传身教的科
研活动中完成人才的养成。这
首先就要求导师和领军型的

学生要有共同的价值观，要有
家国情怀和使命担当，因为网
络安全技术实际上就是军火，

就是武器。

其次，团队的凝聚力和个
人的主观能动性是开展研究

工作的保障。我们根据青年学
生的特点，非常重视竞技、参

访、交流、谈心、批评和自我批
评等多种形式的主题教育，借

鉴党的组织方式和学习内容，

为科研活动注入爱国爱岗、技

术报国的信念。我们在这方面
的尝试也取得了比较好的效

果，入选十佳研究生导学团
队。我想，围绕立德树人这一
根本任务，把支部建在实验

室，将党的组织学习和科研团
队的建设有机结合，有可能

是一个可行的路径。
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